

18/9/1919, p. 3

IDN 112 / N.º 112

En la calle Huérfanos 1087 se pagan los premios de  
Sorteo Ratanputo (e 4 a 5 excepto los Sábados).

## EL MERCURIO

SANTIAGO, SEPTIEMBRE 18 DE 1919

18 DE SEPTIEMBRE DE 1919

Así como se efectuó un Cabildo abierto en Santiago de Chile, como primer vacilante paso de una colonia a una independencia, así ahora —ciento nueve años después de esa fecha— la opinión chilena está dispuesta a efectuar otro para mantener con certidumbre y serena energía las instituciones que tanto costó formar, en medio de la anarquía continental. La colonia de hombres del norte de España que se estableció en este clima templado, en la costa del Pacífico austral, hizo de la naciente República de Chile un curioso ejemplo que obtuvo comentarios de asombro en los Estados Unidos del Norte y en Inglaterra. De allí provinieron que, de todos los países latino-americanos, fuera Chile el primero y durante mucho tiempo el único que consiguió crédito en la corte. Su vida de independencia, antes de Chañarcillo, fue austera y monacal. Era un país de gente pobre y digna. Mientras

en Lima hasta los mulatos iban de medias de seda, en Chile los hombres del pueblo andaban semi-desnudos y los caballeros llevaban pobres ropas que pagaban al contado. País de trabajo, país de penas y sudores, así se formó y se hizo grande. Dejaremos ahora que los advenedizos de la última jornada vengán a dar lecciones de gobierno, de régimen, para que demuelan en veinticuatro horas la construcción de un siglo?

"El Mercurio" lleva, en estos ciento nueve años, noventa y dos de vida, durante los cuales no abandonó nunca la observación diaria o constante de la vida pública. No puede, por consiguiente, a pesar de las contingencias humanas que influyen sobre los más firmes criterios, dejar la línea que le indica lo que ha sido, lo que es y lo que debe ser Chile. Sus lectores han sabido o han podido o han debido eximir, muchas veces, algunas vacilaciones. Es tan rápida, tan fugitiva, tan apasionada la notoriedad, que no siempre se la abarca integralmente, sino por fracciones. Pero, diremos como Sarmiento, si de cuando en cuando se pierde la huella, caemos de un salto en ella con la orientación de las mulas del país.

El 18 de setiembre de 1919, —después de la gran guerra,— nos sorprende más optimistas que pesimistas. La actitud de los elementos populares es consciente y serena; a pesar de las intrigas solapadas de elementos disociadores, siguen ellos el camino de los intereses nacionales, como seguimos en este diario el nuestro. Por otra parte, el Gobierno, sin combatido, y a veces con razón, ha estado corrigiendo con unánime aplauso los flojos rumbos del último tiempo.

En fin, que la meditación de estos grandes días, que el espectáculo de esta bandera, no maliciosa, sirva para levantar el ánimo de los décadidos, para regenerar el sentimiento de los extraviados, para avergonzar a los que no tienen remedio.

Las fiestas oficiales y populares de este dieciocho están selladas con un cuadro especial e indeleble; son fiestas anuales que este año inician una época de reforma, de trabajo y de sana evolución.



## Opinamos igual

Traiéndose de la impresión de una obra es indispensable dirigirse a la

Imprenta Universitaria

TRASLADADA A ESTADO 63

ASAAMPI FA

la cual  
to, segi  
do a li  
no que  
Estau  
rablem  
nón, p  
tiago-i  
patriot  
deseos  
que ha  
nativa  
los mi  
capital  
de con

El c  
go dist  
libera  
sejo de  
le Jura  
Dijo co  
da arti  
con ur  
diam de

Aque  
no apa  
pura  
punto  
aplaci  
ma en  
sino d  
de par  
armas  
pes de  
zarse  
mente  
dencim  
de qui  
ridades  
cierto i  
oficial

A to  
propag  
una ra  
y una  
que de  
mente  
ración  
por est  
sión de  
reprim  
aqueello  
cerse c  
trémad  
nes en  
habitac  
canas.  
Caraca  
de aqu  
las de  
en full  
y sin

“I